
病床好处很多，首先是收費低廉，每天只收一角錢的

水电費，大大减輕了患者負担。有的患者反映：“每

天收一角錢的水电費，比坐三輪車到門診部看病花的

錢还少”。据統計，每人每月住院費仅7.91元，无一

文外欠。渭南一位农村妇女来此治眼，住院三个多星

期連伙食費一共才用了10余元，他滿意地說：“不說

別的，光住旅館20多天也得20元，这比住 旅 館还便

宜”。同时旣便利患者就診，又照顧到群众的习慣。
在这里住院的病人除使用院方的木床与草垫外，其余

均系自理。愿上灶的每日繳伙食費 5 角，保証营养；
不愿上灶的可上街买着吃，或由家里送飯，少数民族

对这点更是特别欢迎；母亲有病，孩子可以 随 同 入

院，因而服侍患者的均系其亲属。办簡易病床国家投

資少、开放快、收效大，而且可以基本上消灭外欠。
简易病床均由技术較高的医师兼任，設备虽簡陋，但

疗效却很高。
該院在“双反”运动中提出要橫扫五气，进行 “七

比”（比工作、比干勁、比学习、比革命朝气、比服

务态度、比先进、比領导方法），提倡艰苦朴素，坚

持勤儉办院，繼續办好三班門診制，作到随到随診。
住院方面作到“三早”、“三好”，“三早”是早期正

确診断，早期合理治疗，早日痊愈出院；“三好”是照

顧好、态度好、解释好。幷提出1958年增加門診 4 万

人次，全年达到33万人次，病床使用率达到100% ，力

爭达到103%。这些口号已成了推动工作的动力。从

“双反”运动以来，工作效率更有了显著的提高，每

日平均增加300多門診人次，內科病床使用率由原 来

的88%上升到117%，五官科由73% 提高到113%，使

全院病床平均使用率已經达到103%。
該院全体工作人員利用业余时間，綠化了全院土

地20亩，試种中葯20亩，养猪100头；幷自发的 組 成

了生产小組，自备工具自动集資打井和購置水車澆水

灌田，为国家节約了800元的开支。在医学研究 上也

进入了一个新的高潮，如中医研究方面对乙型脑炎的

治疗已取得了显著成效，治愈率达85% 左右。
其次，該院还提出节約公杂費 20 % 。口号是：

“精打細算，重实用不重形式”。具体办法是全院內除

煤炭外，全部自購自运，仅此一項一年卽可节約4，000
余元；日用物品方面要求扫帚自綁、本子自訂、麻繩

自擰、浆糊自打、衣服自縫、自洗、自补，同时对收

集廢品，葯品的采購、領发、檢查、保管以及减少外

欠等方面均提出了切实可行的措施和办法，其中仅改

进葯品的采購、檢查一項而减少的积压、报廢，就比

过去减少了6，000余元。
总之，該院在跃进声中出現的新气象，表現在各

个方面。我們完全有信心期待該院在勤儉办院方面取

得更加輝煌的成就。
（根据陜西省財政厅材料整理）

一 个 大 家 都 滿 意 的 办 法

胡 尚 林黑龙江省財政厅

黑龙江省阿城县根据农业合作化后的新情况，于

1 956年下半年开始，就提倡在医疗机构和农业生产合

作社之間建立医疗后付合同的制度。1956年只有部分

合作社与卫生所訂立了这种合同，到了1957年，全县

的合作社已普遍与医疗机构建立了这种合同关系。
医疗后付合同中主要規定医疗手續、預交金数額

和結算日期等。医疗手續很简单，由生产队长介紹到

社，社开給介紹信，注明看病地点和由社統一結算，

有病的社員持介紹信去看病就行了。預交金的数額，
主要根据合作社的大小，历年医疗費支出数額等情况

来确定。結算时間則根据合作社的性質、收入的季节

性、医疗机构的需要以及合作社的可能等情况定期結

算，一般每年結算三至四次。
一年多的实践証明，这个办法有以下四个好处：
（一）减少了合作社日常为患病社員筹措治疗費

用的困难，幷且可以防止用現金支付医疗費，在医疗

費有結余时被社員挪用，因而影响合作社的資金周轉

的情形。同时，这样做不仅减少了社干部的 事务 工

作，也密切了合作社和社員的关系。

实行医疗后付合同制会不会增加合作 社社的 欠 款

呢？根据对阿城县玉泉鎭玉泉社的了解，1957年社員

的医疗費合作社都在各季收入分配中从有医疗費开支

的社員的分配数額中扣回来了，幷未因此而增加合作

社的欠款。
因此，实行这种办法，合作社是滿意的。
（二）能够保証社員患病时不致因医疗費用不足

而不能及时治疗，也减少了社員自己临时筹措治疗費

用的困难。这样 还可以使社員感到政府对 他 們的 关

怀，加深对合作社的爱戴。因此，社社員对这个办法也

是滿意的。
（三）这个办法解决了医疗机构长期未得解决的

欠費問題，保証了医疗机构的資金周轉，减 少了呆

帳。1956年县卫生院的欠費达11，241元，而实行了医

疗后付合同制后，1957年年底的欠費只有4，100元了；
这4，100元中在1957年度之中发生的欠費只有170元，
幷且多数是城市的。

医疗后付合同制規定了預交金制，这便解决了过

去医院支出在前，收入在后造成的資金周轉不灵的困
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难。实行这个办法后，仅县卫生院1957年比1956年平

均每月卽增加了10，000元左右的周轉金，占卫生院自

有資金的60%。
因此，医疗机构对这个办法也很滿意。
（四）推行了这个办法以后，社員的医疗費用可

由合作社暫时代为解决，所以大大减少了国家对临时

性医疗困难社員的社会卫生支出，初步估計可以节約

三分之一左右；同时也减少了民政、卫生部門的日常

工作。
1958年，阿城县准备根据阶梯医疗制的精神进一

步发展这个办法。他們备准除了合作社与医疗机构仍

建立后付合同关系外，卫生所等医疗机构与县卫生院

也要建立后付合同关系，幷交一定数額的預交金。凡

与卫生所建立了医疗后付合同的合作社，其社員因患

疑难重症需轉县卫生院治疗时，医疗費用卽由原签訂

合同的卫生所与县卫生院結算。这种阶梯治疗，层层

結算的办法，能使治疗与財务結合起来；对合作社来

說，不但簡化了結算手續，社員又得到了及时轉院治

疗的方便。阿城县現在已有部分卫生所与县卫生院建

立了这种合同关系。

不 声 不 响 地 苦 干 了 九 年

杜 青河北省財政厅

石家庄市电影队自1949年建立以来，在当地的党

政領导下，始終如一地保持着艰苦扑素的作风，旣完

成了領导給与的普及文化的任务，又完成了上交利潤

的任务。
队里的四台发电机和三台电影机都是1949年購买

的老旧机器，日常維护都是自擦自修，机器坏了买些

廢旧零件修好后繼續使用。他們凭着双手的 辛勤劳

动，仅1957年一年就耠国家节約了800元开支；而且

这些机器在 9 年中从未发生过事故，所以群众反映良

好。
这些老旧机器的維护和修理，加上全队12个人的

住宿、办公和开会等过去一共只占用了两間房子。他

們用这两間房子白天修械、开会和办公，晚上就在桌

上和地下睡覚。他們每人占用房屋的面积确实很小，
每人平均只有2.17平方米，尚不足国家机关干部住房

标准的四分之一。1957年由于增加了机械，領导上又

撥給他們一間房子，一共有了35.41平方米，总平 均

每人也只有2.95平方米，尚不足国家机关住房标准的

三分之一，可是在他們来說已經是寬敞舒适多了。
他們的家具設备是不足用的，全队12人仅有 4 个

桌子和 4 个凳子（內有一个自己用飯桌改 成 的 办 公

桌）。問他們办公家具上有什么困难，他 們的 回 答

是：“沒有困难”。因为办公、开会时大家都互相讓

座，所以桌、凳都够坐，大部分同志坐在箱子上或其

它能坐又能办公的地方。他們就这样过了 9 年。1956
年，省文化局派人檢查工作，見到他們的家具实在过

于简陋了，領导上撥給了450元家具購置費，他 們接

到錢后，除买了些必要的家具开支了212元外，余 款

238元全部上繳了。問他們有什么困难，他們的 回 答

是：“現在国家正处于建設时期，資金还很困难，我

們已經能够办公，根本沒有什么困难。”
他們使用办公費也是很节約的，1957年共計撥給

410元，他們实际开支了200元，节約下来51.9%。除

經常使用的墨水、紙張外，笔尖和大头針很少使用，
大部同志办公都用自己的水笔。电影票都是利用新中

电影院、人民礼堂作廢了的票，这一項就节約了10.08
元。

由于他們的克勤克儉，自1954年开始就上繳給国
家利潤1，004元，以后，1955年 上繳了2，364元，1956
年上繳了3，000元，1957年上繳了8，822元。他們所以

能够使利潤逐年增多的原因，除了上面說过的一些之

外，在放映业务方面的經驗主要是：
①积极开辟放映地点。1954年以前，为了完成宣

傳任务，仅在人口稠密的地区放映，一乡只有一个放

映点。1955年开始逐步增加放映点，到1956年底止，
已增加到两个村有一处放映点，因此旣完成了普及文

化的任务，又能增加收入。
②按群众需要选擇影片，是增加覌众人数和普及

文化宣傳的重要方法。一般在工人聚居的村庄，多放

映些城市居民所爱看的影片，以适应工人較高的理解

能力；在农民聚居的村庄，多放映些适合农村居民所

能理解的，如“天仙配”、“李二嫂改嫁”等影片，
所以覌众人数就逐漸增加了。

③按着經济生活情况，确定放映点每月放映的次

数。經过职工的研究，在石家庄市划分三类地区：第

一类地区是經济生活水平較高的村庄，每 月放映 三

次；第二类地区是經济生活不太富裕的村庄，每月放

映二次；第三类地区是由各县划归石家庄市郊区的村

庄，每月放映一次。
实行了这些办法以 后，放映場次逐年 增 加了，

1954年放映了884場次 ，1955年增加为565場次，1956
年增加为810場次，1957年增加为900場次。在电影票

价不变的情况 下收 入也逐年增加了，1954年收 入1.1
万元，1955年增加为1.7万元，1956年增加 为 3.02万
元，1957年又增加为4.7万元。
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